

AQUÍ ESTOY.

PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus corresponsales.

Sale todos los días menos los lunes.

PRECIOS.
En Lérida 4 rs. al mes.—Fuera 12 trimestre

ANUNCIOS.
A los no suscritores 17 maravedises línea

CORREO NACIONAL.

—En un artículo sobre *higiene pública*, que el señor Cidrad y Sobrón inserta en *El Pueblo*, se ponen de manifiesto los perniciosos efectos que resultan de permitir que se alquilen inmediatamente de construidas y reformadas las cosas, como sucede en Madrid. El articulista se lamenta de que se deje a merced del interés de los dueños de casas, y de la ignorancia é imprecación de los inquilinos, el tiempo que ha de pasar entre la definitiva conclusión de las obras y el en que han de habitarse las viviendas.

—Por la dirección general de Infantería se ha circulado una real orden disponiendo que el cuadro del provincial de Monterey se coloque interinamente en la villa de Verín, por carecer el punto de su capitalidad de los elementos de comodidad y decencia necesarios, sin perjuicio de que sea trasladado á ella cuando desaparezcan las dificultades que ahora existen.

—No ve nuestro colega *La Epoca* el horizonte de Europa tan sombrío para la causa del progreso y para la causa de la paz como muchos lo descubren, mas impresionados, dice por la superficie de las cosas que dados á desentrañar su trascendencia y su resultado definitivo.

—Segun el cuadro que ha presentado *El Pensamiento Español*, se comprende que los presupuestos solo se han discutido en aquellas épocas en que ha aparecido mas en relieve del principio liberal, y que la no discusión de los presupuestos se enlaza fatalmente con las épocas reaccionarias. De cuya promesa deduce *La Epoca*, que da reaccion es el mayor enemigo de la prosperidad del país, y que el día en que triunfarán los principios que sostiene *El Pensamiento*, quedarían ahogados bajo la férula de la dictadura los intereses y los derechos mas respetables de la nación española.

—Barcelona 19.—La audiencia del territorio ha señalado el 2 de enero próximo para la instalación del nuevo juzgado de primera instancia creado en Villanueva y Geltrú. Este juzgado lo formarán los pueblos de Catiellas, Castellet, Cubellas Olesa de Bo-

nesoalls, Olivella, San Pedro de Rivas Sitges y Villanueva y Geltrú.

—Halla contradicción *La Epoca* en las noticias que han circulado relativamente á haber convenido los diputados que componen la comisión de imprenta en que deben ser juzgados por los tribunales ordinarios los delitos contra la religión, la persona del monarca y sus prerrogativas, los de injuria y calumnia y los que se refieren á la Constitución del Estado, sometiéndose exclusivamente al jurado los delitos políticos. El mencionado periódico dice que nada hay definitivamente acordado todavía en el seno de la comisión sobre tales puntos.

—Se ha ampliado hasta el 31 de enero próximo el plazo para que los heridos é inutilizados y familias de los fallecidos en Africa puedan solicitar las dos pagas que se mandaron distribuir por real orden de 21 de junio último.

—Se ha mandado de real orden, que el *Manual de teneduría de libros por partida doble*, escrito por don Felipe Salvador y Aznar, jefe de negociado y tenedor de libros de la contaduría general de la deuda pública, sirva de texto en los exámenes que se verifiquen para obtener la plaza de meritorio del cuerpo administrativo de la armada.

—Por el ministerio de Marina se previene á los comandantes generales interinos de los departamentos, manifiesten á dicho ministerio si existe algun buzo que pueda ser destinado á la estación del golfo de Guinea, para lo cual deberá estar acostumbrado á trabajar con la máquina de bucear. Al propio tiempo se ha servido disponer S. M. con motivo de no saber operar con dicha máquina los dos buzos que hay en el arsenal de la Carraca, que se fomenten en los arsenales el aprendizaje del uso de la espresada máquina de bucear, haciendo se ejerciten en ella los individuos de marinería ó maestranza que por su afición ó circunstancias parezcan mas á propósito.

—Ha sido aprobado la propuesta de premios de constancia correspondiente al primer tercio del año actual, formada á favor de los condestables de artillería de la Armada.

—En el mes de noviembre último se han satisfecho, por todos conceptos, para las obras de la nueva casa de moneda y efectos timbrados 289,766 reales 27 céntimos.

—El precio medio del trigo durante los meses de octubre y noviembre del año actual, ha sido de 72 rs. fanega; el mínimo de 20. El máximo de la cebada 48, y el mínimo de 18.

—El dráma *Un duelo á muerte*, original del insigne autor del *Trovador*, obtuvo en el teatro del Príncipe un éxito brillante. El Sr. García Gutierrez fué llamado repetidas veces á la escena, pero no se presentó. La ejecución por parte de la señora Lamadrid, que alcanzó uno de sus mejores triunfos, fué excelente, mediana por parte de los demás actores.

—La España tiene por axioma el principio de que el partido moderado es de todo punto incompatible con la revolución, y añade, que es trabajo estéril el aducir sofismas para conciliar el sano doctrinarismo con el funesto espíritu que domina á los novadores de nuestros tiempos.

Ceuta 14.—Ayer por la mañana al hacerse la descubierta fuera de esta plaza, se encontró en el Otero el cadáver de un soldado del Rey, el cual habia sido asesinado la noche anterior, recibiendo cuatro heridas de navaja ó gumia. El capitán del Fijo, D. César Cavannes que estaba de guardia con su compañía en el ángulo, dió parte del hecho á la autoridad superior que en seguida dispuso lo conveniente para el reconocimiento judicial y conducción del cadáver. Aunque el facultativo tenia dudas acerca del instrumento con que se habian abierto aquellas heridas reservándose pronunciar el juicio definitivo cuando se practicara la autopsia, la opinión general no vaciló un instante en designar á la gumia y en atribuir el crimen á los moros fronterizos.

Una circunstancia bien notable vino poco después á corroborarla; pues apenas se habrió la puerta se presentaron en ella tres moros; uno de los cuales tenia el jaique manchado de sangre, por lo que se creyó en el caso de detenerle aquel bizarro y entendidísimo capitán, dando en seguida conocimiento á S. E.

Barcelona 21.—El coronel y oficiales de la compañía de voluntarios que estuvo en Africa, van á regalar una corona de laurel de oro al general Ros de Olano. La obra es de esquisito gusto y está encerrada en una caja sobre la cual se vé esmaltado en el mismo metal que el de la corona el escudo de armas del marqués de Guad-el-Jelú.

Reus 22.—Los grandes puentes para el paso del río Francolí, en la línea férrea, se están construyendo en el extranjero, debiendo quedar colocados en el año próximo.

Villanueva y Geltrú 21.—Ayer comenzaron los serenos á patrullar al anochecer, cuya medida se ha adoptado para evitar robos como los que se han intentado estos días pasados.

Valencia 23.—A la sociedad Valenciana se ha presentado una proposición para que promueva el establecimiento de una escuela de capataces de labranza.

CORREO EXTRANJERO.

Paris 19.—La crisis monetaria parece conjurada en Francia y se espera que también se modifique

la situación monetaria en Londres en cuanto termine la crisis de los Estados Unidos.

Dice un corresponsal de la *Gaceta de los caminos de hierro* que las compañías francesas de ferro-carriles no tendrán necesidad de realizar el año próximo ningún empréstito.

—Se ha publicado un folleto de monsieur Nouclle Delorsne, antiguo agente de cambio, sobre la compañía de Alicante y Zaragoza, que ha sido muy favorable á la cotización de sus acciones.

Nueva York 5.—El mensaje del presidente ha sido desaprobado por los extremistas del Norte y del Sur á la vez que los miembros conservadores, incluyendo á los de los Estados fronterizos donde existe la esclavitud aprueban, era lo principal los principios generales que en dicho documento se espresan.

—Douglas habia llegado á Washington el 1.º del corriente y hecho un discurso al pueblo en que aconsejó medidas conservadoras.—Algunos senadores y representantes del Sur habian llegado también á la capital, y creian que sus Estados tomarian el partido de la Carolina del Sur en caso de que el Norte rehusara prestar las garantías necesarias. Había gran agitación en las reuniones públicas y privadas y la cuestión que se discutía en la de union ó desunion. Los senadores del Sur debian celebrar una junta el martes.

—Uno de los agentes de Janies, el célebre fabricante de cañones rayados, acaba de llegar en camino para Virginia, las dos Carolinas, Tennessee, Alabama y Georgia, para entrar en ajustes con los gobernadores de esos Estados.

—Los despachos recibidos de Washington son de sumo interés. La agitación se aumentaba diariamente. Se habia propuesto el plan de pasar la parte del mensaje del presidente, en que discute el movimiento revolucionario, á un comité compuesto de miembros de todos los Estados, quienes se harian cargo del asunto y presentarían un informe dentro de treinta días, recomendando las alteraciones que han de hacerse á la Constitución, á fin de que cesen los disturbios presentes y futuros. Se creía que esto daría tiempo para que hubiera reflexión y conferencias amistosas.

Mr. Cobb ha hecho dimisión de su empleo de secretario de Hacienda. Se temía en Washington que en vista de semejante paso, los senadores y representantes del Estado de Georgia harían también dimisión de sus respectivos empleos.

Los delegados de la Carolina del Sur se hallaban en Washington; pero no habian determinado si ocuparían sus asientos en el Congreso. Ha habido varias consultas entre miembros del Norte y del Sur. Algunos de los conservadores son de opinión que se adoptará un plan que impida la disolución de la Union.

—Sawannh (Georgia, Estados Unidos) 1.º Los directores de todos los bancos de esta ciudad han resuelto suspender los pagos en metálico. El juez Ergonius Nesbit, que habia sido siempre uno de los hombres que más se distinguían por sus ideas conservadoras, desea ahora la inmediata separación del Sur.

Lebanon (Kentucky Estados Unidos) 1.º—Acaba de recibirse de Columbia (Kentucky) la noticia que

los ciudadanos de Burksylle han ahorcado á quince negros y á un hombre blanco que los capitaneaba, por haber tratado de promover una insurrección. No se han recibido pormenores sobre este hecho.

—Liverpool (Inglaterra) 19.—Se han recibido nuevos pormenores de lo ocurrido en la legación inglesa en Méjico. El gobierno dió orden á Mr. Whitehead de remitir á la tesorería 200,000 duros de los fondos pertenecientes á los acreedores ingleses. Naturalmente, se negó á hacerlo, y suplicó al embajador de España, Sr. Pacheco, pusiera estos fondos bajo su protección.

El Sr. Pacheco prometió conservarlos en tanto tiempo le fuera posible. Después de la negativa de Mr. Whitehead de entregar los fondos ingleses, el gobierno envió unos 50 soldados con orden de romper las puertas y de arrancar el dinero á viva fuerza.

El señor Pacheco se presentó y protestó contra la violación del sello de la legación inglesa, y contra semejante acto de vandalismo, según sus propias palabras. El ministro de Francia y los cónsules imitaron la misma conducta. Mr. Glennie, cónsul de Inglaterra, ha hecho responsables en nombre de su gobierno, á cuantas personas hayan dado esta orden y á los ejecutores de ella: no causó ningún efecto todo esto. El oficial encargado hizo llamar á tres herreros y les dió orden para abrir las cerrajas. Mr. Glennie se adelantó hacia ellos y les hizo presente que los hacía responsables: los herreros no quisieron proseguir en su obra, pero el oficial hizo venir nuevas fuerzas de tropas y obligó á los herreros á proseguir su trabajo. Después de trabajar durante dos horas los herreros consiguieron abrir la puerta, y en seguida Mr. Glennie y Whitehead protestaron nuevamente y abandonaron la suma total, cerca de un millón de duros, al gobierno mejicano.

Londres 23.—El *Observer* publica un despacho oficial en que dice hacer vuelta á comenzar el bombardeo de Gaeta, con tal resultado que el rey con su estado mayor han tenido que abandonar el palacio refugiándose en un ángulo de la fortaleza.

—El día 7 fué instalado de gran maestre provincial masónico de Nottingham, el duque de Newcastle, á cuyo acto acudieron unos 400 hermanos de aquella provincia. Abiertos los trabajos con el ceremonial de costumbre y despachados los asuntos de interés masónico provincial, se procedió á la instalación del duque en virtud de la correspondiente patente del conde de Zland, venerable gran maestre general, después de lo cual se formaron todas las logias en procesion por orden de sus números de regularización y se dirigieron al templo á orar á Dios.

—Un testigo ocular, dice la *Patrie*, nos da cuenta de un fenómeno atmosférico que fue observado el último domingo por muchas personas. A la una menos cuarto, el cielo, que estaba encapotado, se encendió de repente como en las noches más calurosas del estío, en tanto que unas ráfagas á manera de relámpagos cruzaban por el espacio. Una de ellas fué tan viva, que su resplandor iluminó á todo París durante algunos segundos, deslumbrando á las personas que atravesaban los boulevares á la salida de los teatros.

Paris 23.—Un despacho oficial, llegado de Viena, anuncia que hoy habrá aparecido en el diario oficial el programa de gobierno del nuevo jefe del gabinete, Schemerling, en forma de una circular.

En este programa, se anuncia el establecimiento de una perfecta igualdad de derechos constitucionales entre Hungría y el resto de la monarquía; la garantía de la libertad individual; la completa igualdad civil de las comunidades religiosas; la libertad completa de la prensa, un aumento en el personal del Consejo del imperio; la elección directa de sus miembros por las Dietas provinciales; la concesión del derecho de iniciativa á este cuerpo, y la publicidad de los debates parlamentarios.

VARIEDADES.

Exposicion artistica portuense.—Vamos á reseñar las obras más importantes que se han presentado en la exposicion de pinturas verificada en Oporto. El señor Juan Correa ha presentado varios retratos notables, un vaso con agua y flores, y la mujer del pescador, grabado al agua fuerte. Del señor Guillermo Correa son seis cuadritos que representan frutas y caza. La vuelta de la romería es un cuadro precioso del señor Caetano Moreira. Dos cuadros de escenas familiares del Sr. Pinto de Costa llaman mucho la atención: titúlase uno *El amor paternal* y encierra un delicado pensamiento; y el otro *El rezo interrumpido* es un gracioso epigrama.

El mismo pintor ha presentado también varios retratos notables. *Dos niños sentados junto á una cruz*, por el Sr. Piralho, en un cuadro muy lindo aunque poco acabado, también se elogia dos cuadros académicos de este mismo artista, que son *Adán y Eva arrojados del Paraíso* y *Job insultado por su mujer*. Del Sr. Azevedo, son el *perro inglés*, la *corrida del gallo*, la *vuelta de la romería*, *inmediaciones de Oporto* y la *Caridad romana*. Doña Maria da Gloria da Fonseca ha presentado varios retratos muy notables.

Doña Ignacia de Oliveira Suarez autora de una copia del Verones y de dos cuadros que representan á *Nuestra Señora del Sisto*, con el niño Jesús y al *Tintoretto retratando á su hija muerta*. El mérito de dos cuadros del Sr. Rezende, titulados *La castañera* y *la conversacion de aldea*, se controvierte mucho. Otros cuadros figuran en la exposicion, pero son de poca importancia. Elógiense unas miniaturas del Sr. Roberto de Miranda. En la parte de escultura hay algunos trabajos notables entre ellos un *Caido* del Eduardo de Fonseca. En arquitectura son muy notables el proyecto de un liceo del Sr. Allen y el de un monumento al infante D. Enrique del señor Manuel José Carneiro. El Sr. Novais ha espuesto fotografías muy lindas. También se elogian las de Mr. Pocrier.

Arqueologia.—Dentro de una habitacion arruinada, entre paredes caidas, restos de revestimientos ó estucos de vivos y bien conservados colores y trozos de un durísimo pavimento de hormigon, apareció en las escavaciones de la cantera del puerto de Tarragona, y á fines del mes de julio último, una preciosa estatua de bronce, debajo de un gran sillar, el cual, caído seguramente de muy alto al desplomarse,

marse el edificio, la habia mutilado bastante, separando del tronco la cabeza, ambos brazos y un pié, y aplastando ligeramente la espalda de la figura; pero como no faltaba ninguna pieza, ha podido restaurarse de tal manera, que apenas se conocen las fracturas.

Esta estatua tiene 84 centímetros de altura, comprendido un pequeño zócalo ó pedestal, y representa un muchacho de 7 á 9 años de edad, de raza etiópica ó africana: se halla de pié, y al parecer sosteniendo algo con los brazos, probablemente una gruesa plancha, igualmente de bronce, que se encontró junto á ella fracturada, y calculamos que encima de la plancha llevaria otro objeto que no es fácil de adivinar. Segun queda dicho, esta figura está de pié sobre un pequeño y lindo zócalo exagonal de bronce, de 9 centímetros de altura, descansando graciosamente su cuerpo sobre el pié y pierna derecha, teniendo algo doblada la izquierda en una bien entendida posicion que puede llamarse académica. Se deja suponer, que siendo de metal está fundida, y hueca interiormente: esto no obstante pesa 16 kilogramos.

La separacion de la cabeza del tronco no fué ruptura, sino desoldándose, y se deja conocer fácilmente que fué fundida aparte, dejando á propósito una oquedad en el interior de los ojos, en disposicion de recibir en su lugar otros de plata ó esmalte, segun suelen verificar nuestros estatuarios en las imágenes de los santos. Esta estatua podria pasar por una excelente escultura si no adoleciese de algunos ligeros de efectos anatómicos que disgustan á los inteligentes.

Consisten en tener el vientre bastante abultado, los muslos y pantorrillas demasiado delgadas, y los pies muy largos atendida la edad que representa; mas estos defectos, que serán verdaderos defectos si comparamos este muchacho con uno de nuestra raza, desaparecen y redundan en crédito del autor, supuesto que este modelo la estatua copiando á un etiope y no á un europeo. Puede casi sin duda alguna considerarse esta estatua como perteneciente á la colonia griega que se estableció en Tarragona.

GACETILLA

QUÉ TALENTO! Estando un suizo en Rusia, pasó á una aldea durante el invierno, y se vió perseguido por algunos perros. Se bajó á cojer una piedra para defenderse, pero estaban tan adheridas á causa de la escarcha, que no pudo desprenderla.

—Maldito pais,—esclamó,—donde atan las piedras y sueltan los perros.

MÁXIMAS. Cada hombre lleva dentro de sí un severo amor de sus costumbres; el que respeta este juez raras veces hace cosas de las que haya luego de arrepentirse.

—La amistad es un alma que habita en dos cuerpos; un corazon que mora en dos almas.

—La piedra de toque sirve para conocer la calidad del oro, y el oro el carácter de los hombres.

—Los placeres del corazon son mas duraderos y dulces que los de los sentidos.

DICEN QUE ES CIERTO. Un ministro universal y dis-

pensador omnipotente de gracias de cierto soberano, estaba para ir á palacio cuando vinieron sus criados á decirle que un anciano militar mutilado y lleno de cicatrices se obstinaba en pedir permiso para verle, protestando que no hablaria mas que dos palabras.

—Pues bien, (respondió el ministro) decidle que entre, pero que si me habla una sola palabra mas de las dos, se ha de acordar de mi.

—En efecto, introducido el buen soldado á su presencia, exclamó con ademán de implorar clemencia y en tono patético: *frio y hambre.*

—«Leña y pan» contestó el ministro y mandó que socorrieran aquella necesidad liberalmente. (C.)

RELOJES ELECTRICOS. Se acaba de establecer en Bélgica un sistema de relojes movidos simultáneamente por un cronómetro central, situado en la Casa de la Villa, por medio de alambres eléctricos que arrancan de pilas voltaicas é irradian por todas partes.

El empresario, Mr. C. Volet, está autorizado para colocar los relojes públicos, y tambien para poner relojes particulares en las casas.—Cada reloj cuesta 100 francos de entrada, y 20 francos anuales por gastos de entretenimiento. Los relojes del interior de las casas no cuestan mas que diez francos al año.

Los relojes públicos están generalmente en las esquinas de las calles: hay ya colocados 93, y faltan colocar 8 mas: tienen 35 centímetros.

ESPECTÁCULOS.

LICEO.—Grande, variada y divertida funcion por el orden siguiente.—1.º Una brillante sinfonia del maestro traga-bombas titulada: *La Alegria.*—2.º La preciosa comedia en un acto. *El aborrecimiento del género humano, ó vicisitudes de la verdad y la mentira.*—3.º Una lindísima Micelanea á toda orquesta titulada: *Recuerdos de Fontanet y del Secà de San Pere.*—4.º La graciosa comedia en un acto: *Horrores de un puntapié.*—5.º Dará fin la funcion con la zarzuela bilingüe: *Setse Juijes menjan setje.*—El salon estará iluminado con 600 luces de gas.

Seccion de Anuncios.

Caja de Préstamos.

SOBRE ALHAJAS DE ORO, PLATA Y GÉNEROS

Solventadas ya algunas dificultades relativas á dicho establecimiento, se anuncia nuevamente al público que se facilitará dinero sobre los objetos mencionados.

Dirigirse calle del clavel N.º 2 piso 2.º casa denominada de Lloses. El Establecimiento estará abierto por la mañana de 10 á 12 y por la tarde de 3 á 6.

Por lo no firmado.
El Secretario de la redacciou—AGUSTIN M. ALIÓ.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

LÉRIDA.—Imprenta de D. José Rauret.